

son *Dialogue avec Tryphon* se situe en fait vers 130.

L'anonyme *Canon de Muratori*, écrit en Italie à la fin du deuxième siècle, est endommagé au début mais il donne Luc dans ses listes comme auteur du troisième Evangile et Jean comme auteur du quatrième. (20)

Irénée, évêque de Lyon dans le sud de la France vers 180, fut élevé en Asie mineure et étudia auprès de Polycarpe, disciple de l'apôtre Jean. Il nomme chacun des quatre auteurs des Evangiles et donne une date approximative de rédaction pour trois d'entre eux. (21)

Clément et Origène, des chrétiens qui enseignaient à Alexandrie vers 200 parlent des quatre Evangiles et donnent les noms des auteurs traditionnels. (22) Aucun des ces hommes ne donne de signe qu'ils supposent ces noms, qu'ils les inventent ou qu'ils se les empruntent les uns aux autres. Tout ceci suggère que cette information était déjà répandue à la génération précédente.

Des preuves à l'intérieur même des Evangiles étayent l'attribution traditionnelle. L'Evangile de Matthieu est visiblement destiné à des gens de culture juive étant donné son insistance sur le fait que Jésus est le Messie qui accomplit les prophéties de l'Ancien Testament et la façon dont il parle des traditions juives qui sous-entend qu'elles sont connues de ses lecteurs. L'Evangile de Marc est marqué par la vivacité et de la brusquerie de Pierre. L'incident qu'il relate en 14:51-52 — celui d'un jeune homme qui abandonne ses vêtements à la foule venue arrêter Jésus — prend tout son sens si l'on considère que c'est un épisode de l'histoire personnelle de Marc, mais semble déconcertant hors de ce contexte. Paul nous apprend que Luc est médecin et qu'il n'est pas Juif (Col 4:14); son Evangile s'intéresse particulièrement aux non-juifs et regorge de tournures médicales. (23) L'Evangile de Jean est le seul Evangile qui nomme Jean-Baptiste simplement <<Jean>>; alors que les autres Evangiles précisent <<Jean-Baptiste>> pour le distinguer de l'apôtre Jean, lequel n'est jamais nommé dans l'Evangile selon Jean. Et cependant son auteur dit avoir atteint avant Pierre le tombeau de Jésus le matin de Pâques et avoir vu et entendu à plusieurs reprises Jésus ressuscité. Bien sûr on peut dire que les auteurs des Evangiles ont fabriqué ces détails, qu'ils ont ainsi réussi à tromper les premiers chrétiens, et qu'ils s'étaient mis d'accord sur qui avait écrit quoi. Mais avec de telles suppositions, on pourrait annihiler n'importe quel fait historique.

Il est aussi certain que l'apôtre Paul a écrit 1 Corinthiens qu'il a vécu.